

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 887

Palma de Mallorca 21 Febrero de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Rosa**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Los sucesos del martes

### El huracán del hambre

Si dijéramos que nos han sorprendido los sucesos ocurridos el martes en esta capital pecaríamos de insinceros. Los esperábamos de un momento a otro como quien espera una tempestad cuando ve la atmósfera preparada a propósito para ello.

Lo sorprendente, lo verdaderamente extraño es que esa convulsión del pueblo no haya venido antes ya que desde hace tiempo existían los mismos motivos que lo han producido ahora. Nadie que no fuera miope, nadie que no tuviera los ojos cerrados al malestar que venía padeciendo el pueblo podía esperar otra cosa que lo sucedido, so pena de creer que este pueblo no tiene instinto de conservación o que puede vivir de milagros y no de artículos comestibles que no estaban en su alcance adquirir.

Desde hace cuatro años la prensa diaria y la semanal, sin distinción de matices, venían poniendo de relieve ese malestar del pueblo sin que las autoridades se preocuparan lo más mínimo para resolver el problema. Día tras día venían los diarios denunciando los abusos que se cometían en la Plaza de Abastos con la venta a precios fabulosos de los artículos alimenticios, sin que las tasas ni las ordenanzas municipales se cumplieran nunca; día tras día han ido embarcándose por el muelle de Palma enormes cantidades de comestibles que luego hacían falta aquí y tenían que pagarse a precios absurdos; día tras día los acaparadores y contrabandistas han hecho lo que les ha dado la gana a costa del hambre del pueblo y de las complacencias de las autoridades; las leyes y demás disposiciones del gobierno sobre subsistencias no tan solo no se han cumplido nunca, sino que las autoridades han hecho lo imaginable para que no se cumplieran, burlándose así de la ley y del pueblo para servir los intereses de los agiotistas y mercaderes, quienes siempre tuvieron ancho campo para traficar impunemente sobre la grave situación del público, agravándola más y más a cada momento hasta el punto de hacer imposible la vida no ya de las clases trabajadoras, sino también de las demás clases que viven de un modesto sueldo.

Y todo esto ha venido creando y fomentando dos cosas, dos factores que no pueden escaparse a ningún observador imparcial que quiera estudiar las causas y el porqué de los

sucesos del martes último: El factor hambre por un lado y el factor indignación por el otro. He ahí los únicos, los verdaderos excitadores y propulsores de la revuelta y los saqueos del martes de esta semana. Así viene reconociéndolo unanimemente la prensa y así es en realidad.

Cuando un pueblo ve que se le quiere someter injustamente a vivir encadenado a la mortífera ley del hambre mientras hay almacenes abarrotados de comestibles que ese mismo pueblo ha producido; cuando contempla que esos comestibles son diariamente llevados a otras tierras con el beneplácito de los que mandan; cuando ve que en sus casas no hay de que comer y los embarcadores y contrabandistas protegidos por caciques y autoridades se enriquecen y derrochan lo superfluo ¿que de extraño tiene que ese pueblo acabe un día la paciencia y emborrachado de indignación acuda a esos almacenes y saquee cuánto halle a su paso? Cuando un pueblo hambriento llega a su límite de resistencia y se desborda está ciego como el huracán que se desencadena violentamente y todo lo arrasa. De huracán popular del hambre, sin otro orden que el desespero, ni más preparación que la espontaneidad, ni otra base que la ira, ni otro fin que el de morder como la fiera cuando se ve acorralada, pueden calificarse los sucesos acaecidos el martes de la presente semana.

Por esa misma razón entendemos que el pueblo no es responsable de lo que hizo y si solamente los que teniendo obligación de prevenir y evitar el conflicto con medidas de buen gobierno para abaratar las subsistencias, lo han acorralado en el estrecho círculo del hambre, dándole lugar a que saliera tumultuoso y fiero a la calle para defender su sagrado derecho a la vida, cien veces más sagrado que la propiedad de unos almacenistas y acaparadores que ningún derecho tienen a exprimir y explotar a la humanidad.

El martes el pueblo palmesano cometió un desorden porque los que le dirigen y gobiernan no supieron o no quisieron poner en orden a los causantes de su malestar; se tomó la justicia por sus manos porque no la halló nunca en las autoridades. ¿Servirá esto de lección y escarmiento para que no se reproduzcan otra vez los lamentables, pero justificados, justificadísimos sucesos de esta semana? Lo dudamos.

Jugar con el hambre es peor y más peligroso que jugar con fuego. No lo olviden las autoridades y los acaparadores sin conciencia.

## Más de los sucesos del martes

### Como se encendió la chispa

El periódico católico «Correo de Mallorca» explica del modo siguiente el origen de los sucesos: «Era muy de mañana, sobre las siete y media, la hora en que los carros traen las verduras al mercado. Ha llegado allí, entre otros, un carro, y ante el público el conductor del vehículo ha vendido a una revendedora, a razón de cinco pesetas la docena, una carretada de coles. Y en aquel mismo momento uno del público ha preguntado a la revendedora adquirente el precio de varias coles. Y le han contestado: *Esta a cinco reales, esta otra seis, aquella otra dos pesetas*. Estas palabras de la revendedora han causado indignación entre las personas que se hallaban estacionadas y que sabían a que precio adquirió la revendedora la mercancía. Y, al exteriorizar la indignación, aquellas personas, formando grupo, que en pocos momentos ha aumentado grandemente, se han echado sobre el monton de coles, apoderándose de estas y de las que aun había en el carro en cuestión. La revendedora y el conductor del vehículo han huido, dejando abandonadas la mercancía y el carro. Los grupos han ido aumentando, y el saqueo se ha generalizado...»

Como se ve, la revendedora hacía pagar de tres coles 19 reales, casi lo que había costado una docena entera, que solo había pagado cinco pesetas, sacaba diez y nueve pesetas, sacando, por consiguiente, catorce pesetas de ganancia por docena.

Este descarado robo que se cometía con el público en la Plaza de Abastos fué la chispa que encendió la ira del pueblo hambriento que luego hizo sentir sus efectos por todo Palma asaltando tahonas y saqueando almacenes de comestibles, adquiriendo el conflicto proporciones graves.

### Intervención de Quetglas y Bisbal

Mientras se estaba saqueando el mercado llegó allí nuestro amigo Bisbal, encontrándose con el concejal Sr. Quetglas, quienes decidieron, juntamente con los señores Quijada y Círrer Sumandi ir a hablar con el Sr. Gobernador para brindarle a que personalmente fuera a la Plaza a apaciguar con sus consejos y buenas medidas los ánimos exaltados del pueblo, prometiéndole todos su ayuda. Así lo hizo, el Sr. Ruiz Valarino siendo recibido por la multitud con aplausos y vivas, dirigiéndoles el gobernador la palabra aconsejándoles sensatez y calma y prometiendo que resolvería el problema de las subsistencias. El público repitió los aplausos y le acompañó hasta la calle de Colón, marchándose otra vez al gobierno civil.

Luego Bisbal y los señores antes citados, acompañados del público se fueron al Ayuntamiento, saliendo el Alcalde accidental al bal-

cón, desde donde dirigió la palabra al pueblo que estaba apostado en la Plaza de Cort, manifestando que las autoridades tomarían medidas enérgicas para abaratar de un modo positivo las subsistencias y suplicando a los manifestantes que se disolvieran y no cometieran más desmanes. A petición del público habló también Bisbal, quien dijo que con lo hecho había lo suficiente para que sirviera de lección a las autoridades y que lo que procedía ahora era esperar a que estas cumplieran sus promesas; pues de lo contrario, añadió, entonces nos tomaríamos la justicia por nuestras manos. El público aplaudió y seguramente se hubiera disuelto a no ser por algunos pocos que volvieron a enardecerle diciendo: «Ya estamos cansados de promesas». «Al muelle». «Al muelle».

#### Magnitud del conflicto

Desde aquel momento comprendimos que el desborde del pueblo, justamente indignado por las vejaciones que desde hacía tiempo venía sufriendo, era inevitable aquel día. Y efectivamente, entonces empezó el saqueo general, llegando a tomar unas proporciones verdaderamente alarmantes.

#### Caracter del movimiento

El movimiento, que nació espontáneo, no tuvo carácter político ni de reivindicaciones obreras; fué sensiblemente una revuelta un motín, sin más base que la indignación popular ni otra finalidad que la de satisfacer por unos momentos, muy breves, el hambre sentida durante cuatro años seguidos. A decir verdad fué un movimiento justificado, pero inconsciente que no merece ni siquiera el nombre de una protesta; el pueblo hizo y no supo lo que hizo.

#### Las autoridades

Tanto la civil como la militar tuvieron serenidad, tacto y prudencia, y a ello se debe el que no hubiera ninguna víctima. Sin dejar de cumplir con el deber de sus cargos supieron sofocar el movimiento sin sangre. Merecen nuestro aplauso.

#### Coincidencias

El mismo día de los sucesos cumplía el primer aniversario del conflicto del carbón que costó la muerte a Miguel Cabotá. Ha hecho notar muy maliciosamente esta coincidencia «Correo de Mallorca». Lo que no ha hecho notar es que el domingo último, dos días antes de los sucesos, se celebró un mitin obrero católico en el Teatro Balear en el que se habló de fusilar por la espalda a los acaparadores y contrabandistas y de ahorcar a ciertos gobernadores.

#### La bondad del pueblo

Apesar de que nuestro pueblo fué dueño de la situación durante unas cuatro o cinco horas, en ningún almacén ni sitio donde penetró se llevó dinero alguno ni hizo daño a ninguna persona; en general, solo se llevaron artículos de comer. Esto demuestra que el pueblo palmésano, aun en los momentos de desesperada convulsión conserva sanos sus sentimientos.

#### Los degenerados

En todo movimiento popular casi siempre suelen mezclarse golfos y degenerados que cometen los más execrables excesos y luego, terminada la revuelta, se prestan a hacer el bajo papel de delatores de los que no han hecho otra cosa que seguir su ejemplo. Así está sucediendo ahora en Palma.

Generalmente los que hacen esto son unos desgraciados que tienen por morada los presidios y por oficio el robo.

#### Los detenidos

Hay un centenar de detenidos entre la Cárcel y el cuartel del Carmen. Casi todos ellos, según se dice, lo han sido en virtud de denuncias hechas por un tal Malondra y otros de su fama a la policía. Muchas de dichas denuncias han resultado ser falsas, lo que demuestra que la venganza personal es un factor que juega su papel en la represión. ¡Miserables!

#### Tranquilidad y hasta otra

Sobre las siete y media de la noche Palma estaba ya tranquila y lo estará hasta que a nuestras autoridades y acaparadores les habrá pasado el susto y volverán a las andadas, permitiendo unos y cometiendo los otros toda clase de abusos sobre subsistencias. Entonces vendrá otro día que el pueblo volverá a acabar la paciencia y, acosado por el hambre como ahora, también volverá a las andadas como las autoridades y los acaparadores.

Y.... aquí no ha pasado nada.

## Dictadura obrera

Desde que la roja enseña ondea sobre la esclavitud de los zares allá en Rusia; desde que la autorcha luminosa ha destruido el poder del régimen capitalista, instaurando el poder de los esclavos sobre el de los tiranos; desde que, en fin, en una nación de Europa la *Justicia social* es un hecho; todas las tiranías del mundo, todos los defensores del privilegio, incluyendo los que se llaman demócratas, claman contra el triunfo de los principios socialista.

Para salir triunfantes de su empresa no vacilan en falsear la mas grande revolución que ha hecho la humanidad, todo son acusaciones, difamando hechos que muchas veces son falseados, presentándonos a las primeras figuras de este movimiento emancipador, como verdaderos ladrones y asesinos o foragidos empedernidos.

Sus argumentaciones están en que el ideal socialista es el mas democrático que existe, y que por lo tanto no se puede atribuir nunca que él ejerza una dictadura tal como la ejecuta el Poder de los Soviets rusos.

Pero nosotros, verdaderos soldados del ejército del trabajo, fieles cumplidores de los principios ideológicos de la internacional socialista, debemos manifestar a esa taifa universal que se levanta contra nuestros compañeros rusos, que no lograrán su intento; ante la dictadura burguesa sostenida por gobiernos defensores de los intereses creados, apuntalados por instituciones que están absorbiendo toda la savia y producto del proletariado; ante el *orden* social presente, sostenedor de la miseria, la deshonra y la depauperización de la clase obrera, haciendo que en cada hogar humilde se vea una madre escarnecida, una hija violada, un obrero aniquilado por la dictadura capitalista, sufrida por la humanidad a través de infinidad de siglos, ante esa dictadura acaparadora de las riquezas de la tierra para unos pocos, preferimos y aceptamos, nos solidarizamos con la dictadura de los dichos Soviets rusos.

No queremos el socialismo para la humanidad del año 2.000, nosotros luchamos para que en dicha fecha ya esté perfeccionada dentro los moldes de la mas grande civilización

que ha empezado al terminar la guerra; obra de los que ahora claman contra los efectos de sus mismos pecados.

Somos demócratas socialistas, por eso queremos la dictadura de los de abajo contra los parásitos de la Humanidad.

B. Galmés Simonet

## A los obreros Metalúrgicos y al público en general

Trabajadores: Considerando los Metalúrgicos del taller de Ferrocarril que con el jornal que percibían no podían atender a lo más estrictamente necesario para vivir, acordaron presentar un pliego a la Compañía solicitando mejoras encaminadas a aportar un poco mas de pan a sus familias sin intención de tener que apelar a la huelga (única arma que poseemos los obreros para defender nuestros intereses), pues estábamos convencidos de que nuestra voz sería escuchada y atendida.

Más no fué así; la Compañía *después de reconocer que nos sobraba la razón*) contestó que por ahora no podía concedernos más jornal que el que percibíamos y en vista de las razones que tuvieron a bien exponernos, en vez de declararles la huelga como era natural, los obreros, dando pruebas de una cordura y sensatez sin precedentes acordamos reformar la petición rebajando los aumentos de jornal que solicitábamos, más todo ha sido infructuoso; todo ha sido inútil; no han querido concedernos aumento en los jornales y en vista de la actitud en que se ha colocado la Compañía no hemos tenido más remedio que ir a la lucha y persistiremos en ella hasta que sean aceptadas nuestras peticiones.

A vosotros nos dirigimos, compañeros; a vosotros los que sois explotados en los talleres y fábricas al igual que nosotros, para recomendaros que no nos hagais traición yendo a trabajar en el Ferrocarril. Considerad que desde hace 44 años que existe la Compañía nunca los obreros metalúrgicos ferroviarios se habían puesto de acuerdo para exigir si necesario fuese sus derechos y ahora que la asociación es un hecho procurad por todos los medios posibles que no fracase movimiento tan hermoso como el que venimos actualmente manteniendo.

Compañeros maquinistas, fogoneros y todo el personal de tracción del Ferrocarril, si fueseis obligados a trabajar en el taller. ¡No lo hagais! ¡Negaos rotundamente a ello! ¡No tireis por los suelos vuestra dignidad de hombres y de compañeros! Y si se ensañasen con los que no quieran traicionar a sus compañeros, los metalúrgicos acordaron unánimemente defender a todo trance al que se encontrase en estas circunstancias.

¡Ayudadnos en todo lo posible que nuestra victoria es la vuestra!

La Comisión de huelga

## Para mi compañero Irbag

Muchísimas son, estimado compañero, las cavilaciones y pensamientos que se ponen en nuestra mente y que van aumentando de cada día y a cada momento, quedándonos tontos sin saber, sin tener ya espacio en nuestro cerebro para poder encontrar un sendero que nos pueda guiar a descubrir a tan valiente correligionario; una sola esperanza nos deja algo con,

tentos, por poder asegurar de que es sano y fuerte mientras que las cadenas que le oprimen empiezan a carcomerse y en muy poco esfuerzo que haga romperá las ligaduras que le están oprimiendo y entonces, entonces tenemos la más completa seguridad de que el mismo que hoy se firma con el seudónimo *Irbag* pondrá con orgullo su verdadero nombre. Entonces sí, queridos compañeros, podremos cantar aleluya de poder abrazar al correligionario y defensor de nuestra causa que tantos deseos tenemos. Entonces sí que el *Partido Socialista Palmesano* contará con un incansable luchador por que así lo prueban todos los trabajos por el realizados.

No desmaye, estimadísimo compañero, en esa brillante idea, que no ha de tardar el día en que nuestro sano ideal triunfe en España, como ha triunfado ya en la oprimida Rusia y que va poniéndose en vigor en la emperadora Alemania, cosa que no había soñado nunca la nefasta burguesía. Que tendremos que derramar mucha sangre para implantarlo, no lo dudamos y si el caso viniera, dispuestos estamos a sacrificar nuestras vidas aunque valgan mucho, como lo han hecho nuestros valientes luchadores y correligionarios Rosa Luxemburg y Carlos Lienchnek.

Algo pesado habré sido para mi desconocido compañero, lo que me tendrá que tolerar por ser este articulito mi primer debut y por carecer de instrucción en mi primera edad (por desgracia).

Deseando su pronto ingreso le desea salud y socialismo.

M. Femenia Palmer

(De la Juventud Socialista Palmesana)

### Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

## Nuestros planes

No son nuestros planes de destrucción y odio eterno, como creen algunos, sino de reconstrucción, tolerancia y amor. Queremos, sí, destruir al régimen actual, basado en la inmoralidad y la injusticia más grandes, para implantar otro, cuya moral esté de acuerdo con las leyes naturales y en el que reinen la igualdad y la justicia. No seremos criminales ni siquiera trataremos con rigor ni dureza a los individuos que componen las clases que hoy nos explotan y tan sin piedad nos atropellan, si quieren ponerse de acuerdo con la razón y la justicia. Somos mil veces más humanitarios que ellos. No los postergaremos, como hacen ellos de nosotros. Tan sólo les brindaremos a que sean nuestros iguales en deberes y derechos. Si queremos derribar a los burgueses de sus pedestales de oro, a los militares de sus fortalezas, a los ministros de las religiones de sus templos y altares y a los gobiernos de sus parlamentos, no es para hundirlos en una sima sin fondo, como pretenden ellos hacer con nosotros, sino para que desciendan a nues-

tro nivel y, desde allí, coadyuven todos con nosotros al progreso humano, al bienestar general, al mejoramiento físico y moral de los hombres, al perfeccionamiento intelectual de nuestra especie, al mayor auge de una raza vigorosa y fuerte y, en fin, a la felicidad humana.

Si nuestros compañeros, los bolcheviquistas rusos, derraman sangre de sus semejantes, no debe culpárseles por eso; lo hacen muy a pesar suyo. A quienes hay que culpar es a las clases privilegiadas, que se resisten a la implantación de un régimen igualitario y quieren seguir explotando a sus semejantes y viviendo de su trabajo, y prefieren que se les fusile antes que abandonar sus privilegios, poniéndose al nivel de los trabajadores. A quien hay que culpar de la sangre que se está vertiendo en Rusia es a la plutocracia, que pretende poner de nuevo a los proletarios el milenario dogal de acero con que el régimen zarista tenía sujeto al pueblo ruso hasta hace poco, pero que éste supo romper en un arrebato de santa indignación. Aquel pueblo, que desde tanto tiempo yacía en la miseria y era despreciado y castigado del modo más cruel por los tiranos que se sucedían en el poder, prefiere morir, antes que dejarse poner de nuevo las férreas cadenas que le han tenido subyugado y oprimido durante tantísimos años.

Y nosotros a la par que todos los oprimidos del mundo, detestamos del régimen actual, porque está basado en la inmoralidad, el asesinato y el robo; pero humanitarios como somos, amigos de sembrar amores y no odios, no quisiéramos tener que derramar una gota de sangre para la implantación del nuevo régimen. Es verdad que profesamos un odio eterno a éste, pero no a los individuos. Odiamos a las instituciones actuales, pero no a sus miembros, que, al fin y al cabo, no son sino inconscientes que se dejaron arrastrar por las corrientes reaccionarias, residuos de tiempos arcaicos tristemente célebres, pero que tuvieron su razón de ser a causa de la ignorancia y superstición en que vivía la humanidad en su infancia. Pero a pesar de que somos indulgentes, tolerantes y profesamos un amor sin límites a nuestros semejantes, no queremos, de ningún modo, seguir postergados a las demás clases sociales; queremos romper, de una vez para siempre, las cadenas que nos aprisionan y hacen esclavos. El día que estemos todos asociados, romperemos éstas en mil pedazos y luego, antes que consentir cargar de nuevo con ellas, llevaremos la bandera roja donde sea necesario y lucharemos hasta perder nuestra vida si a ello nos obligan.

Por las circunstancias especiales que acompañan a los momentos actuales, creemos que ha llegado la hora de las reivindicaciones; el momento crítico, del que ha de derivarse una eterna era de felicidad para los obreros o una interminable esclavitud. Momento tan propicio como este para las reivindicaciones proletarias, ni se vió jamás ni tal vez vuelva a verse en la historia de la humanidad. Es el momento crítico de la historia proletaria. ¿Sabremos aprovecharnos debidamente de él? Los bolcheviquistas rusos nos dan el ejemplo.

Antonio J. Torres

## Los zapateros de Alaró

Petición

Los zapateros de este pueblo reunidos en junta general extraordinaria celebrada el día

14 del corriente acordaron entregar una petición a los patronos.

La petición consiste en pedir un aumento de 25 % en la mano de obra para todos los obreros y obreras pertenecientes al ramo de construcción zapateril, dando un plazo de 24 horas para contestar.

Como la contestación de los patronos pertenecía el domingo contestaron lo siguiente: que aceptaban un real y medio en las clases de 1.ª y un real en las de segunda y tercera y a los pares mixtos y demás operarios les aumentaban en proporción de los pares acabados, este aumento es sólo para esta semana pidiendo hasta el domingo próximo de tiempo para que ellos puedan entablar negociaciones con sus compradores y si lo conceden de los compradores ellos aceptarán el 25 % quedando de conformidad los obreros y obreras.

Entre los obreros y obreras de este pueblo reina un entusiasmo nunca visto.—El Secretario, Mateo Garau.

Alaró—16—2—1919.

Zapatería «La Argentina»

DE

Francisco Puigserver

Jaime II, 62

## De Artá

Compañeros: Las ideas se van propagando con valentía, parece que todo está determinado a inclinarse en favor de la causa que noblemente defendemos, estos conceptos que os comunicamos con el resultado de el entusiasmo que hemos sentido esta semana en Artá, pues los compañeros Juan Perona y Antonio Sanchez han celebrado tres actos importantes, dos en la Sociedad Federación Obrera y uno en el Teatro Más, cuyos temas de sus respectivas conferencias son los siguientes: El día 10, «La Emancipación del obrero». El día 12 en el mismo local «Socialismo libertario» y el día 15: «Socialismo, colectivismo y comunismo» con asistencia del Delegado de la autoridad municipal; y en la última conferencia una visita de la pareja de la guardia civil; pues en el pueblo corrió la versión de que se habían presentado elementos bolcheviquistas y el caciquismo se conoce que tenía la piel de gallina. ¿Adios propiedad que heredé de mis antepasados? ¿En peligro la santa religión de mis padres? ¿Se avecinan los mismos acontecimientos que la Almudaina nos cuenta de Rusia? ¡Y pensar que todo este trastorno lo han producido un ciego y un cojo que con entereza y convencimiento saben propagar y afrontar peligros! Por esto cojemos la pluma el obrero organizado de esta población y manifestar a nuestro órgano que desde sus columnas se ocupe de hacer un llamamiento a los propagandistas de nuestro partido para que imiten a nuestros camaradas llevando a cabo por estos pueblos olvidados giras de propaganda y divulgación de las doctrinas redentoras que seguramente darían resultado animando al proletariado mallorquín y mejorando su situación económica, pues este ecepticismo es de muerte, por lo tanto recojed nues-

## “El Desarrollo del Arte,,

### Estado de cuentas del beneficio celebrado el día 20 Enero, 1919

ENTRADAS		Ptas.	Cts.	SALIDAS		Ptas.	Cts.
D. José Tous.		88	00	D. José Tous, factura, 1.		88	00
Baja de la maquinaria		3	00	Derechos de galería, Sociedad de Autores, id., 2.		47	30
Miguel Rotger		5	00	Seguros Incendios, id., 3.		10	00
José Ripoll		9	00	Impuesto Municipal, id., 4.		18	75
Imprenta Roca, Ferrer y C. <sup>a</sup>		5	15	Conserjería, limpieza y maquinaria, id., 5.		22	00
Unión Industrial, sección de carpinteros		500	00	Guardarropía y sastrería, id., 6.		17	50
Invitados y particulares		173	10	Por obsequio a los artistas, id., 7.		15	25
Entradas generales 1670 a 0'30 una		501	00	José Ripoll, electricista, id., 8.		9	00
Medias entradas 77 » 0'20 »		15	40	Ayudante, electricista, id., 9.		4	00
Butacas platea 139 » 0'70 »		97	30	Jaime Oliver, gasista, id., 10.		1	50
» » 34 » 1'00 »		34	00	Bomberos, id., 11.		2	00
» antepalco 146 » 0'30 »		58	80	Taquillero, id., 12.		7	00
Anfiteatro 71 » 0'75 »		53	25	Fijaciones de los carteles, id., 13.		3	00
Un palco 1 » 6'00 »		6	00	Porteros y acomodadores, id., 14.		9	50
La Palma de Mallorca, electricidad		63	50	Una artista, id., 15.		6	00
		1.612	50	Por gastos improvisados, id., 16.		5	50
				Imprenta Roca, Ferrer y C. <sup>a</sup> id., 17.		5	15
				Timbre del Estado, id., 18.		15	00
				La Palma de Mallorca, electricidad, id., 19.		63	50
						349	95

#### Resumen

Importan las entradas. . . . . 1.612'50  
 Id. » salidas. . . . . 349'95  
 Restan. . . . . 1.262'55

Extraído para los alfareros en número de 14—81'20.

Quedan para repartir entre los huelguistas carpinteros en número de 203—1.181'35.  
 Que repartida entre dichos, toca a 5'80 cada uno quedando un remanente de 3'95.

El Presidente, El Depositario, El Contador, Por la Comisión,  
**Manuel Arbona Francisco Garrido Pedro Roca Jaime Martorell**

tra proposición y recibió un fraternal saludo de las organizaciones obreras de Artá.

Un artanense

### La conferencia de «Irbag,,

Como lo teníamos anunciado, el pasado domingo fué leída por Bisbal en el salón grande de la Casa del Pueblo, ante una gran concurrencia, la conferencia de «Irbag» sobre «La miseria del obrero y la opulencia del rico.—Medios para vencer la primera».

El doctrinal trabajo de «Irbag» fué escuchado con gran atención por el público, premiándolo con una gran ovación al terminarse su lectura.

E compañero Ferratjans, que presidía el acto, dió en nombre de la Casa del Pueblo las gracias al anónimo conferenciante.

Según se nos ha dicho el Comité de la Federación de Sociedades Obreras en reunión celebrada el martes acordó imprimir dicha conferencia haciendo un folleto que se dedicará a la propaganda y se venderá a precio económico. El trabajo lo merece.

### Los ferroviarios de taller

A la hora que escribimos estas líneas se halla reunida la Junta de Reformas Sociales en el Ayuntamiento con una comisión de obreros y una representación de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca para ver de dar solución a la huelga que dichos obreros tienen planteada a la citada compañía.

Es de esperar que ambas partes vengán a una avenencia.

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Señor nuestro: En vista del éxito que ha tenido su artículo «A los pobres de levita y camisa blanca» publicado en el núm. 886, le agradeceríamos lo reprodujera, por ser muchísimos los de esta clase de pobres que precisa se enteren de las verdades que contiene el artículo referido y que firma el Teniente San Carlos, con grado de general.—*Varios suscriptores.*

### Alfías a la Agrupación Socialista

En poco tiempo han pedido su ingreso al partido socialista de Palma un buen número de compañeros. Esta semana lo ha solici-

tado el Teniente Coronel retirado D. José Ferrer Tous.

A todos enviamos un saludo fraternal.

Suscripción voluntaria para sufragar los gastos que ocasione la venida de los compañeros del Comité de huelga, Andrés Saborit y Largo Caballero; abierta en Son Sardina por el compañero Sebastián Gelabert.

Suma anterior 241'90.

Sebastián Gelabert, 0'50; Guillermo Rigo, 2'00; Tomás Camps, 1'00; Jaime Comas, 0'50; José Hernández, 1'00; Juan Covas, 2'00; Miguel Salamanca, 0'30; Pedro Juan Oliver, 0'30; Juan Llinás Vich, 0'30; Bartolomé Jaime, 1'00; Andres Serra, 0'50; Gabriel Pujol, 0'25; Pedro Pons, 0'50; Francisco Juan, 0'50; Matías Font, 0'40; V. Dominguez, 0'40; Juan Carbonell, 1'00; Gabriel Vaquer, 1'00; Andrés Cladera, 0'50; Juan Llabrés, 0'50; Bartolomé Femenia, 1'00; Matco Sabater, 1'00; Vicente Tugores, 0'25; Juan Terrasa, 0'50; Antonio Juan, 0'25; Bartolomé Vich, 0'25; Pablo Romaguera, 0'50; Miguel Pons, 0'50; Jaime Llabrés, 0'20; Bartolomé Roca, 0'20; Un voluntario, 0'50; Pedro Romaguera, 0'50; Bartolomé Verd, 0'50; Onofre Nicolau, 0'50; Pablo Lliteras, 0'25; Miguel Salas, 0'50; Jaime Covas, 0'25 y Gaspar Sabater, 0'40.

Total general 264'80 pesetas.

### Suscripción a favor de los Alfareros

Sucursal de albañiles de la Real, 6'00 ptas; id., id. de Génova, 2'35; id., id. de Son Serra, 3'00; id., id. de Son Sardina, 15'00; Centro de Albañiles de Palma, 7'00.

Suman 33'35 pesetas.

De esta cantidad había 22 pesetas que debían repartirse entre los alfareros y carpinteros y como estos tienen ya terminada su huelga han cedido su parte a los alfareros.

\*\*

La huelga de estos compañeros todavía sigue en pie, si bien poco a poco los patronos van llamando a sus operarios dándoles el aumento que estos piden y pagándoles una semana de perjuicios. El último que lo ha hecho así ha sido el patrono Magin Leon pagando la semana y el aumento al obrero Francisco Vidal.

### Correspondencia Administrativa

Barcelona.—A. F. P.—Recibidas 3'00 pesetas, pagado paquetes hasta 31 Enero 1919, quedan a su favor 0'50 ptas.

Marratxí.—B. M.—Recibidas 8'15 pesetas, pagado paquetes hasta 29 Noviembre d 1918, quedando a su favor 0'50 ptas.

Alaró.—P. A. F.—Recibidas 23'75 pagado paquetes hasta 27 Diciembre 1918, saldo a nuestro favor 0'65.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92